
C’est le 6 Décembre 2016  à Paris que j’ai 
signé la Convention Particulière d’Appui 

Financier au titre du Fonds de Financement 
de la Transition Energétique pour le compte 
de la Ville de MORNE-A-L’EAU.
En effet, notre Ville est lauréate de l’appel 
à projet lancé en 2015 par le Ministère de 
l’Ecologie, du Développement Durable et 
de  l’Energie.

Très concrètement, il s’agira pour MORNE-A-L’EAU de conduire des 
opérations pilotes, notamment dans le cadre du Projet d’Eco-quartier du 
Centre-Bourg en adoptant ces 4 principes :
1) Mettre en place un éclairage public solaire de  haute performance.  Cette 
action contribuera à la réduction des consommations d’énergie fossile. 
Elle permettra aussi de gagner en qualité et en sentiment de sécurité et 
donc d’améliorer le cadre de vie de la population.
2) Développer la mobilité durable.  La Ville souhaite développer la mobilité 
électrique, le développement d’un système de Taxi-Cyclo-Pousse-Mornalo.
3) Redonner une place importante à la Ville avec la plantation d’arbres, la 
création de vergers partagés.
4) Soutenir l’innovation et l’économie pour la croissance verte par la 
création d’une pépinière d’entreprises (Start-Grippon).
Globalement, c’est un programme de 2,7 Millions d’Euros (2 688 250 euros 
plus exactement) qui sera financé à hauteur de 2 000 000 d’euros par le 
biais du Fonds de Financement de la transition énergétique.
A partir de la date de signature, la Ville aura 4 ans pour réaliser son 
programme.
21 Actions sont retenues pour faire de MORNE-A-L’EAU, un Territoire à 
Energie Positive pour la Croissance Verte (TEPCV).

UNE GOUVERNANCE  DÉDIÉE  POUR  LE SUIVI DE CE 
PROGRAMME D’ACTION

S’engager dans la Transition Energétique pour la Croissance Verte est 
un enjeu majeur pour le Maire que je suis aujourd’hui afin de manager 
directement ce programme. 
Un Comité de Pilotage a été mis en place composé d’élus municipaux 
délégués aux Travaux, au Développement Durable, au Développement 
Economique, à l’Urbanisme et à l’Aménagement du Territoire, avec plusieurs 
partenaires institutionnels et privés dont  l’Etat, la DEAL  GUADELOUPE 
(Direction de l’Environnement, de l’Aménagement et du Logement), 
L’ADEME (Agence de l’Environnement et de la Maîtrise de l’Énergie), la 
Région Guadeloupe, le Conseil Départemental, la CANGT (La Communauté 
d’Agglomération du Nord Grande-Terre), le Conservatoire du Littoral, 
l’ONF (Office National des Forêts) le Parc National de la Guadeloupe, le 
Sy.MEG, la SEM ENR Guadeloupe (Société d’Économie Mixte d’Énergie 
Électrique de Source Renouvelable), Synergile, EDF (Électricité de France), 
un représentant de la société civile et des cadres administratifs, financiers 
et techniques de la collectivité communale viendront eux aussi  renforcer 
ce Comité de Pilotage au service de MORNE-A-L’EAU, Territoire à Énergie 
Positive pour la Croissance Verte.
      Le MAIRE,

Philipson FRANCFORT

L’Edito du MairE 

Le Maire, Philipson FRANCFORT

18  AGENTS  DE  LA  VILLE  A  LA  RETRAITE  DEPUIS  2016

10 (dix) femmes et 8 (huit) hommes ont composé l’effectif des retraités 
2016 de la Ville de MORNE-A-L’EAU dont des agents techniques, des 
adjoints techniques, des adjoints du patrimoine, des agents territoriaux 
spécialisés des écoles maternelles (ATSEM), deux rédacteurs, le chef de la 
Police Municipale et le directeur des affaires culturelles.

Plusieurs de ces agents partis à la retraite en 2016 se sont retrouvés 
à l’Espace « Ô BÔ RAVIN’LA » à LASSERRE pour la traditionnelle « Fête 
du Personnel Communal » en début d’année pour célébrer ce moment 
unique d’une carrière professionnelle dans la collectivité communale 
mornalienne.
BONNE  RETRAITE  A  TOUTES  ET  A  TOUS !

Le Nouveau Contrat Mornalien de 2014 à 2020 a fait de la formation des 
élus de la Ville une priorité politique de 1er plan.

Se former pour maîtriser la complexité des textes législatifs et réglementaires 
et pour traiter convenablement les problématiques du développement 
durable communal.
Les sujets à aborder ne manquent pas, le budget d’une commune de même 
strate que MORNE-A-L’EAU, l’aménagement de son territoire, la gestion du 
personnel communal, le management des projets, l’animation du territoire 
dans le social, l’éducatif, la culture ou encore le sport, la conduite des 
réunions, l’intercommunalité, les relations avec les institutions publiques, 
privées ou associatives, etc, …
 La dernière formation des élus s’est tenue à la Salle de Formation de la 
Direction de l’Education et du Temps Libre de la Ville de MORNE-A-L’EAU à 
Girard à la fin du premier mois de l’année 2017.

La formation des élus pour mieux appréhender les difficultés
 de la société d’aujourd’hui

MORNE-A-L’EAU, TERRITOIRE 
A ENERGIE POSITIVE 

POUR LA CROISSANCE VERTE

LES  ELUS  MUNICIPAUX  EN  FORMATION

Des retraités 2016 heureux de se retrouver en bonne compagnie au cours 
de La FÊTE DU PERSONNEL COMMUNAL au début de l’année 2017



L’ACTUALITÉ  DU  PANNEAUTAGE  DANS  LA   VILLE

COLLOQUE  SUR  L’EDUCATION  ET  LA SEXUALITÉ

Les réunions d’information et de proximité 
concernant les travaux de panneautage se 

succèdent à grande vitesse à MORNE-A-L’EAU.
Cette opération consiste à poser des plaques de rues 
et des numéros de bâtis dans les secteurs prioritaires 
que sont le Bourg, Dubelloy, Lesmele et Bosredon.
Le travail de l’équipe municipale est salué partout 
sur le territoire par les participants à ces réunions 
d’information et de proximité.

L’équité fiscale, disent-ils, en général, doit-être 
un véritable objectif à atteindre par la puissance 
publique communale.
C’est aussi une réelle opportunité pédagogique vis-à-
vis des jeunes mornaliens.
C’est la Direction de l’Aménagement du Territoire 
et de l’Occupation des Sols (l’Urbanisme) qui pilote 
cette opération de panneautage de grande envergure 
sur MORNE-A-L’EAU.

CAMPAGNE  D’INFORMATION  DU  Sy.MEG  SUR  LE  RACCORDEMENT AU  RÉSEAU  ÉLECTRIQUE

Dans le respect du lien fort qui lie la Ville de 
MORNE-A-L’EAU au Sy.MEG, cet établissement 

public souhaite poursuivre sa campagne 
d’information du grand public sur la procédure de 
raccordement au réseau électrique et a sollicité la 
collaboration de la collectivité communale pour 
cette opération de communication de grande 
envergure.
L’opération en partenariat avec les services de 
l’urbanisme des communes a été un réel succès 
en 2016.
Aujourd’hui, en 2017, avec l’appui des services 
de communication des différentes Mairies, 
comme celui de MORNE-A-L’EAU, le Sy.MEG va 
pouvoir informer les administrés mornaliens 

régulièrement sur la procédure de raccordement 
au réseau électrique (via le site internet de la 
Ville rubrique : Le Dossier du Mois et Le Courrier 
du Maire à partir de ce numéro Mars-Avril 2017).
Cette action de communication vise à sensibiliser 
les administrés dès le début de leur construction 
et de pallier au désagrément que représentent 
les délais incompressibles provoqués par la 
réalisation  d’une extension de réseau.
Ce partenariat dans le domaine de l’information 
et de la communication entre la Ville de MORNE-
A-L’EAU et le Sy.MEG est de nature à permettre 
dans le temps de mieux prendre en compte 
la forte demande de la population en matière 
d’électrification de réseau.

«FANMI, KI JAN NOU KA LÉVÉ 
TI MOUN AN NOU » était le 
thème central de ce Colloque 
qui s’est tenu récemment au 
Lycée Régional Faustin FLERET à 
l’initiative du CCAS de MORNE-A-
L’EAU et de nombreux partenaires 
institutionnels, publics, privés et 
associatifs.
Etaient présents des personna-
lités politiques, des spécialistes, 
des enseignants, des lycéens, des 
parents d’élèves, des associa-
tions, des personnes ressources, 
le grand public et la presse pour 
apprécier ensemble l’estime de 
soi, l’estime de l’autre et le rap-
port au corps chez les jeunes, 
l’amour, la relation père-mère, 
l’utilisation des réseaux sociaux 
et les désirs de la nouvelle géné-
ration. Ce Colloque a connu un 

grand succès du point de vue de 
la qualité des intervenants, de la 
participation massive du public 
et de la grande mobilisation de 
la presse sur cet évènement or-
ganisé à MORNE-A-L’EAU, Porte 
d’Entrée du Nord Grande-Terre.
Des conférences, des débats et 
des ateliers thématiques ont 
constitué les temps forts de ce 
Colloque sur l’Éducation et la 
Sexualité.

Un grand bravo au Comité de 
Pilotage de cette manifestation 
et particulièrement au Centre 
Communal d’Action Sociale 
(CCAS) de la Ville de MORNE-A-
L’EAU, à la déléguée Madame  
Marie-Chantale SAINT-SAUVEUR 
et à tous les partenaires de cet 
établissement public communal.

Le raccordement électrique, une nécessité
impérieuse pour la commune

Le panneautage est aujourd’hui 
bien engagé à MORNE-A-L’EAU

Une vue des nombreux participants à ce Colloque

LA RÉGION DÉbLOQUE 290 000 EUROS POUR L’ÉGLISE SAINT-ANDRÉ
L’église Saint-André de MORNE-A-
L’EAU est l’une des plus grande de 
Guadeloupe et est surtout connue 
pour son architecture Ali Tur qui 
lui vaut d’être inscrite au titre des 
monuments historiques dès 1992.
Cependant, depuis quelques années 
cet édifice présente de sérieux 
signes de fragilité de sa structure et 
suite au diagnostic établi en 2013, 
il devient urgent de réaliser  des 
travaux de réhabilitation.
Après la tranche 1 achevée : 
mise en sécurité du clocher, il 

s’agit de réaliser la tranche 2 qui 
consiste à reconstruire le clocher à 
l’identique, remettre aux normes 
les installations électriques et de 
secours incendie et divers travaux 
d’accessibilités et de menuiseries.
Le montant des travaux de la 
tranche 2 s’élèvent à 1 500 000 €.
Par conséquent, l’Etat et le Conseil  
Régional ont décidé d’accompagner  
la Ville de MORNE-A-L’EAU pour la 
réalisation du plan de financement 
suivant :

CONSEIL REGIONAL…………………………………….......................………… 290 000 €
COMMUNE ………………………………………………………...................…….. 200 000 €
ETAT  Dotation d’Equipement des Territoires  Ruraux (DETR) ….....310 000 €
ETAT Direction des Affaires Culturelles (DAC) …….................……    700 000 €
TOTAL :…………………………………………………………....................…….. 1 500 000 €

Le Maire, Philipson FRANCFORT, 
le curé, Père Yves Gérald RICHEMOND 
et le Président du Conseil Régional de la 

Guadeloupe, Ary CHALUS

L’église Saint-André



Le raccordement électrique, une nécessité
impérieuse pour la commune

Le Sous-Préfet, Jean-Michel DUMEZ est venu pour 
la seule année 2016 à deux reprises à MORNE-A-

L’EAU. D’abord pour une visite protocolaire après sa 
prise de fonction et une réunion de travail avec les 
conseillers municipaux.
En fin Février 2017, il est revenu pour une séance de 
travail plus technique avec le Maire et ses principaux 
collaborateurs sur les dossiers communaux qui re- 
lèvent de l’Etat afin de mieux accompagner la Ville.
La Ministre de l’Outre-Mer, Ericka BAREIGTS était 
de passage à Lasserre au cours de l’année passée 
pour une visite dans une entreprise d’insertion en 
présence du corps municipal et d’autres personnalités 
officielles.
Maryse ETZOL, Présidente du Conseil des Rivages 
a visité en 2016 les travaux de réhabilitation de 
l’ancienne décharge de Gédéon à proximité du Canal 
des Rotours. 
Odile LAPIERRE, Directrice de l’Agence Française 
de Développement (AFD) s’est déplacée également  
l’année dernière  pour se rendre compte de l’avancée 
des travaux dans l’ancienne décharge de MORNE-
A-L’EAU afin de s’assurer de la bonne utilisation des 
fonds publics accordés par cet organisme pour ce 

chantier prioritaire  pour la Municipalité.
Ary CHALUS, le Président de la Région Guadeloupe 
est venu aussi en 2016 dans la commune et a pris des 
engagements forts sur  les dossiers et les chantiers  de 
la Ville qui relèvent des compétences régionales.
Madame Hélène GEOFFROY, Secrétaire d’Etat auprès 
du Ministre de la Ville, de la Jeunesse et des Sports, 
Chargée de la Ville a été reçue au début du mois 
de Janvier 2017 à l’Hôtel de Ville pour une visite 

protocolaire et de courtoisie, puisqu’originaire 
de MORNE-A-L’EAU. Elle se dit fière du travail 
que l’équipe municipale réalise à la tête de la 
cité avec comme principal objectif de donner 
naissance à l’éco-quartier du centre-bourg 
dénommé « CŒUR DE GRIPPON ». 
A la fin du mois de  Janvier de l’année en cours, 
Josette BOREL-LINCERTIN, Présidente du Conseil 
Départemental est venue à MORNE-A-L’EAU 
pour confirmer son accompagnement financier 
sur certains projets de développement durable, 
mais également concernant des travaux de 
réfection des routes départementales qui 
traversent la Ville.
Dernière visite en date chez nous le 13 Mars 
2017 a été celle de Ségolène ROYAL, Ministre de 

l’Environnement, de l’Energie et de la Mer, après une 
cérémonie protocolaire à la Mairie, elle s’est rendue 
sur la Place Gerty ARCHIMEDE pour visiter le Village de 
la Croissance Verte avant de procéder à l’inauguration 
officielle de la Station d’Epuration de Gédéon en 
présence de nombreux invités officiels et de la  presse.

Ségolène ROYAL, Ministre de l’Environnement, de l’Energie 
et de la Mer était en visite officielle à MORNE-A-L’EAU 

DEUX  MINIbUS  POUR DEUX  CLUbS  MORNALIENS

Dans le cadre de l’opération HORIZON BLEU de la Fédération Française 
de Football, les associations sportives du ZENITH et de l’OLYMPIC ont 

été attributaires chacune d’un minibus de 9 places de type Volkswagen.
La Ville de MORNE-
A-L’EAU a financé 
l’opération à hauteur 
de 38,5% pour un 
montant de 11 897,00 
euros par minibus.
Cette action en 
direction du monde 
sportif mornalien a fait 
l’objet d’une signature 
de convention entre 
la commune et les 
associations au cours d’une cérémonie de remise officielle des clés sur 
la Place Gerty ARCHIMEDE.

Un des minibus attribué en présence du Maire

LE  FEMI  2017  A  FAIT  ESCALE  A  MORNE-A-L’EAU

Le Festival Régional et International du Cinéma de Guadeloupe et la 
Ville de MORNE-A-L’EAU avaient convié le public sur la Place Gerty 

ARCHIMEDE pour découvrir deux films dont un court métrage « LA 
MAIN QUI NOURRIT »  de Christophe AGELAY et un autre de Jean-
Claude BARNY « LE GANG DES ANTILLAIS ».
Ce dernier film d’un réalisateur guadeloupéen bien connu de la place 
mettait fin sur le territoire mornalien à la 23ème édition du FEMI 
placée cette année sur le thème du Cinéma Caribéen.

La Place Gerty Archimède a reçu la dernière manifestation culturelle 
du FEMI sur le territoire

L’ECO-QUARTIER  DU  CENTRE-bOURG

L’éco-quartier prévu dans le centre-
bourg de la Ville aura un rôle de 

carrefour régional éminent.
Plus de 3 000 constructions verront 
le jour en même temps que de 
nombreux équipements structurants.
Un fort développement préurbain en 
direction de l’habitat collectif sera mis 
en chantier et ces secteurs sont bien 
identifiés sous le nom de « CŒUR DE 
GRIPPON ».
Ainsi, 11 hectares sont recensés dans 
le périmètre de cet éco-quartier dont 
170 terrains présentent un intérêt 
pour le renouvellement urbain. 
C’est autant d’opportunités pour 
l’éco-quartier du centre-bourg avec 
un large secteur urbain exposé au 
risque des inondations.
Il s’agira dans ce projet de mobiliser 
le foncier délaissé et accompagner les 
mutations.
Les inondations représentent un 
risque naturel contre lequel il faudra 
à l’avenir se prémunir.
La concertation est et sera le socle 
et le fil conducteur de ce nouveau 
schéma de développement durable.
L’objectif est d’atteindre une Haute 
Qualité Environnementale (HQE) 
de constructions et  viser 185 à 232 
logements dont près de 20% destinés 
aux séniors et d’améliorer et de 
réhabiliter 800 à 1000 logements.

D’autre part, il est convenu de créer 
sur le plan des activités économiques 
entre 3 736 à 4 642 m² de surface 
plancher dont 40% sur la seule 
reconversion de l’école de POINTE-A-
RETZ.
Concernant les équipements publics, 
il s’agira de créer entre 3 653 à 
4 832 m² de surface de plancher et 
d’améliorer les bâtiments publics et 
rénover la Mairie.  
L’éco-quartier du centre-bourg sera 
un espace urbain conçu pour tous les 
habitants avec un spot bio diversifié 
de 10,8 hectares, des espaces verts 
en accompagnement des projets de 
1,9 hectare et plus de 1 000 arbres en 
alignement et sur les espaces urbains.
De nombreux partenaires sont 
mobilisés sur ce projet dont l’Etat 
avec ses différents services, le Conseil 
Régional, le Conseil Départemental, 
la CANGT, l’Europe, l’Université des 
Antilles, des banques (CDC, AFD, La 
Banque Postale…), EDF, entre autres…
Une gouvernance regroupant élus, 
techniciens, experts, partenaires 
institutionnels, représentants des 
citoyens, notamment, est mise en 
place.
Un espace « LA MAISON DU PROJET » 
verra le jour et sera dédié à l’opération 
pour que la population et les usagers 
puissent s’informer régulièrement sur 
ce projet d’éco-quartier du centre-
bourg de MORNE-A-L’EAU.

DE NOMbREUSES PERSONNALITES ONT VISITE NOTRE VILLE

L’église Saint-André



LE  GRAND  MARCHÉ AGRICOLE  
DE  LA  PLAINE  DE GRIPPON

Chaque mois maintenant depuis l’année 2016, la Ville de MORNE-A-L’EAU 
invite le grand public à venir nombreux sur le Marché aux Vivres dans le 

centre-bourg pour visiter « LE GRAND MARCHÉ AGRICOLE DE LA PLAINE DE 
GRIPPON ».
Les consommateurs d’ici et d’ailleurs ont la possibilité de découvrir et de 
se procurer à des prix attractifs des produits agricoles locaux, des produits 
agro-transformés et de l’artisanat local.
Des dégustations, des jeux et des animations sont au rendez-vous aussi dans 
le programme  proposé et qui se veut intergénérationnel.
LONGUE VIE DONC AU GRAND MARCHÉ AGRICOLE DE LA PLAINE 
DE GRIPPON !

Le 1er Grand Marché Agricole de la Plaine de Grippon a vu le jour en 2016

MISE  EN  PLACE  DE  LA  NATATION  A  L’ECOLE

Apprendre   à 
nager à tous 

les élèves est une 
priorité nationale 
de l’école française 
inscrite dans le 
socle commun de 
connaissances et 
de compétences. 
Cet apprentissage 
commence à l’école 
et doit répondre 

aux enjeux fondamentaux de l’éducation, à la sécurité et à la santé, mais 
aussi favoriser l’accès aux diverses pratiques sociales, sportives et de loi-
sirs.
La Ville de MORNE-A-L’EAU a fait le choix pour cette année sco-
laire 2016-2017 de tout mettre en œuvre pour permettre aux 
élèves du cycle 3 de bénéficier de cours de natation sur un plan 
d’eau sécurisé.
Le coût de l’opération s’élève à 17 782 euros dont 12 742 euros 
pour le transport des élèves jusqu’au plan d’eau de la Plage du 
Souffleur à Port-Louis et 5 040 euros pour la mise à disposition de 
maîtres nageurs et des bassins de la commune d’accueil.

Décision prise lors du 1er Conseil Municipal 
de l’année 2017, le 16 Février, très exactement

L’ECOLE  DE  POINTE-A-RETZ ENCOURAGÉE  
POUR  LA  MISE  EN  PLACE  DE  SON PROJET  CULTUREL

La Ville de MORNE-A-L’EAU mène sur son territoire une politique 
de découverte de son patrimoine historique et culturel en 

direction des enseignants, des parents d’élèves et des  associations 
d’éducation populaire de la cité.
L’école de Pointe-à-Retz s’est inscrite dans cette démarche et 
propose à la communauté scolaire un projet d’école dont le volet 
culturel vise 5 grands axes sur trois ans.
Ces axes sont : 
  • Inscrire l’école dans son territoire patrimonial et culturel
  • Favoriser l’accès de tous les élèves à la culture artistique 
  • Sensibiliser les élèves au rôle des sites historiques dans la 
construction du citoyen
  • Cultiver chez les élèves, une attitude de curiosité et de créativité   
à la littérature et aux formes artistiques
  • Diversifier et développer enfin ses moyens d’expression.

Le Conseil Municipal lors de sa 1ère réunion plénière de l’année 2017 
a voté une subvention d’un montant de 1 500 euros pour encourager 
l’école de Pointe-à-Retz à poursuivre ses objectifs culturels pour 
l’année scolaire 2016-2017.

Cette délibération du Conseil Municipal a été prise le 16 Février 2017

TRANSFERT DE LA  COMPÉTENCE  URbANISME

La compétence en matière 
d’élaboration des documents 

d’urbanisme ne sera pas 
transférée à la Communauté 
d’Agglomération du Nord 
Grande-Terre (CANGT).
Ainsi l’ont décidé les élus 
municipaux à l’unanimité le 
Jeudi 16 Février 2017 au cours 
de la 1ère réunion plénière de 
l’année du Conseil Municipal de 
la Ville de MORNE-A-L’EAU.

Cette décision a été prise lors de la 1ère 
réunion plénière de 2017

 du Conseil Municipal

UN NOUVEAU GUIDE POUR LA COLLECTE DES DECHETS 
MENAGERS ET ASSIMILÉS DE LA CANGT

Depuis le 1er Janvier 2017, la 
Communauté d’Agglomération 

du Nord Grande-Terre (CANGT) a 
pris des dispositions énergiques 
pour optimiser la qualité de sa 
collecte des ordures ménagères 
sur l’ensemble de l’espace 
communautaire (Anse-Bertrand, 
Port-Louis, Petit-Canal, Morne-à-
l’Eau et le Moule).
Aussi, les jours de collecte des 
ordures ménagères ont changé.

Les fréquences de collecte ont 
été également modifiées dans les 
bourgs d’Anse-Bertrand et de Petit-
Canal avec un passage deux fois par 
semaine du service de collecte, ainsi 
que dans les bourgs du Moule et de 

Morne-à-l’Eau avec un passage trois fois par semaine.
Les fréquences de collecte dans les sections restent inchangées, à savoir 
deux fois par semaine.
La collecte de la seconde poubelle se fait désormais une fois par semaine.
Un doute, une question sur vos déchets, un téléphone pour vous servir 
le : 0590 48 77 80

L’ environnement et le développement 
durable, deux grands axes de la politique 

municipale de MORNE-A-L’EAU


